

Les expériences de culture qui avaient été reprises dans les dernières années donnèrent des résultats décisifs en 1909.

La région d'Orléansville offrit à la culture du Cotonnier un champ d'action favorable. Ces essais élargis par la suite furent bientôt de véritables cultures atteignant un nombre important d'hectares.

Mais, dans la crainte d'une culture peu rémunératrice et en présence du peu de renseignements qu'ils possédaient sur le marché cotonnier les planteurs craignaient de ne pas obtenir le succès financier qu'ils escomptaient.

Sous la menace de conflits internationaux dans le Pacifique, sur notre frontière de l'Est et dans les Balkans les transactions diminuèrent sensiblement en 1908 et les cours tombèrent de 15 à 50 francs, le quintal.

La récolte mondiale avait été bonne et l'offre sur le marché était important, la demande au contraire languissait. Les Etats-Unis, le Japon, la France, l'Allemagne, l'Autriche surtout se gardaient de constituer des stocks qu'une mobilisation n'aurait pu rendre utilisables.

Aussi les cotons d'Orléansville trouvèrent-ils une offre correspondant à leur valeur réelle, notamment sur la place du Havre.

La confiance reparut chez les plus timorés et un nombre important d'hectares furentensemencés en 1909. De plus, la Société Coopérative cotonnière d'Orléansville se créa et fonctionna comme les sociétés similaires de Philippeville et de Bône. Les soins apportés à Orléansville dans l'épuration des variétés de coton importées d'Egypte permirent en 1912 d'obtenir des cultures beaucoup plus uniformes qu'au début. Une sélection de mitafifi : le *Yuma*, fut essayée et donna un résultat intéressant.

En 1921, la culture du coton continua à être pratiquée aux environs d'Orléansville, dans le Chélif, le nombre d'hectares plantés s'élevait à 300.

Les variétés américaines, le *Yuma* et le *Pina* donnèrent de bons résultats. A Maison-Blanche le rendement moyen à l'hectare fut de 15 quintaux en 1921 alors qu'il n'avait été que de 13 quintaux en 1920.

En 1923 la culture du coton resta localisée dans la région d'Orléansville où elle couvrait une superficie de 500 hectares.

En Oranie cette culture s'étendait sur 70 hectares. Dans le département de Constantine des essais furent entrepris avec résultats.

En 1925, la culture du coton ne cessa de se développer.

Les statistiques agricoles fournissent pour cette époque les chiffres ci-après :